

SUSCRIPCIONES

El pago adelantado.

Madrid, mes, UNA peseta.—Provincia, trimestre, CINCO.—Extranjero, Portugal, OCHO pesetas trimestre. Demás puntos, DOCE.—Cuba y Puerto Rico, trimestre, DIEZ.—Filipinas, trimestre, QUINCE.

25 ejemplares, 75 cént.

La Libertad

OFICINAS
Hileras, núm. 8, bajo.

Director, D. Javier Botegón.—Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité, rue Camartin, 61; director, Mr. Lorette.—Anuncios y correspondencia en España,
al Administrador.—Tel. 387

VERSIONES ABSURDAS

La salida del señor duque de Tetuán para la capital de Guipúzcoa ha revestido para la prensa de oposición los caracteres de un extraordinario acontecimiento. En este hecho tan natural y tan frecuente en todos los tiempos, pretenden ver los adversarios del Gobierno misterios, sombras y peligros. La conjetura más absurda, la cabala más exagerada y el comentario más extravagante constituyen el romatse y coronamiento de esas injustificadas cavilaciones periodísticas. Que el señor ministro de Estado ha salido para San Sebastián con objeto de llevar a la firma de S. M. la Reina varios asuntos de su departamento. ¿Qué hay en esto de particular? ¿Acaso los ministros fusionistas no hacen lo mismo cuando la Corte se hallaba de jornadas? ¿Pues a qué pedirse en aventuras conjeturas y dar un alcance y unas proporciones extraordinarias a un asunto que no se sale de la esfera de los hechos más frecuentes y más sencillos?

Lo que hay es que la prensa de oposición pretende siempre y en toda ocasión hallar pretexto para censurar al Gobierno y sonar con esa tan suspirada crisis, detrás de la que ven algunos la realización de su bello ideal, la pronta subida a las altas esferas del poder. Los periódicos fusionistas *La Iberia* y *El Correo* echan las campanas a vuelo y baten palmas en especificación de grandes acontecimientos. *La Iberia* dice que el día, refiriéndose al de hoy, porque suponía se celebrase Consejo de ministros en San Sebastián, es solemne para la política, porque importancia, y grande, deba tener el asunto que ha movido al Sr. Cánovas a congregarse a sus compañeros. *El Correo* opina que el viaje del señor duque de Tetuán obedeció a la insistencia con que algunos periódicos amigos del Sr. S. Vela han afirmado que éste presidiría el Consejo, si por acaso se celebraba en Madrid, por lo que se creía molesto y en el caso de plantear esta cuestión al Sr. Cánovas.

Los demás diarios de oposición atribuyen a distintas causas la ida del señor ministro de Estado a la capital de Guipúzcoa y el motivo de la celebración de un Consejo en aquel punto. Quién cree que todo ello obedece a la necesidad de ocuparse de la cuestión de los vinos, tan amenazada por el nuevo arancel de la República vecina; quien lo atribuye al golpe de fortuna intentado por Elena Sanz, y quien, por último, llevando las cosas al límite de la exageración, supone que la causa de todo es la crisis planteada por el señor presidente del Consejo de ministros, por no haberse conformado S. M. la Reina con la versión que aquí dió a los sucesos de Barcelona.

Tan encontradas y variadísimas opiniones prueban, de un modo elocuente, que todos los periódicos se han dado a fantasear a su capricho sobre estos hechos, que no merecían, seguramente, poner en tortura la inteligencia de nadie. Todas las versiones que han circulado son verdaderamente inverosímiles, y por ello nos creemos relevados de referirlas; pero sobre todas ellas, la que más llamará la atención de las personas imparciales es la que se refiere a la supuesta crisis, pues contrasta seguramente esta noticia con la exquisita amabilidad que fue recibido por S. M. la Reina nuestro respetable e ilustre jefe, Sr. Cánovas del Castillo, que goza hoy más que nunca de la confianza de la Corona y de las simpatías del país.

La campaña emprendida, pues, por gran parte de la prensa, resultará ciertamente estéril, pues ni con ella conseguirán distraer la opinión que espera confiadamente en las gestiones del Gobierno, gestiones que darán por resultado la mayor suma de bienestar posible para el país, ni conseguirán tampoco sembrar la cizaña en el campo conservador, ni mucho menos en el seno del Gabinete, hoy más que nunca unido por espíritu de disciplina y de partido. Sacar las cosas de quicio, abultar y desfigurar los acontecimientos, interpretar caprichosamente los hechos más naturales y sencillos, inventar noticias de sensación para engañar a los incautos, y, sobre todo, lanzarse a toda clase de oposiciones, por sistemáticas é infundadas que resulten, son armas que a diario se emplean por los periódicos de oposición, armas que, a la verdad, creemos poco adecuadas y nada a propósito para una lucha franca y generosa.

Aquítenos los ánimos de nuestros compañeros en la prensa; no divaguen y torturen su clara inteligencia para dar importancia a hechos que de ella carecen. El viaje del señor duque de Tetuán a la capital de Guipúzcoa no ha obedecido a otra cosa, como ya tenemos repetido, que a la necesidad de despachar con S. M. la Reina determinados asuntos de su ministerio, y el tiempo se encargará de demostrarlo. Todas las demás versiones que han circulado sobre este particular carecen en absoluto de fundamento y están basadas en la más caprichosa fantástica, y son, como ha dicho muy oportunamente el jefe del partido conservador, en San Sebastián, invenciones del reporterismo político, adicionado a dramatizarlo todo.

MADRID

En abundancia cordis loquitur os. El francozo ha invadido mi corazón y hasta las entretelas. Me dejo influir por la *influenza* y bajo su influencia escribo en este preciso momento periodístico. Derrocharé toda esa influencia para que redunde en beneficio de mis lectores y mejor aún de mis lectoras. Pues ha sido el caso, según un Galeno, que... he jugado a la baza en la bolsa de la temperatura... que mi agente ha sido una afrosia jardinera de los tranvías, de la que no debí fiarme nunca... y que, por último, ometí la torpeza de cambiar de juego. El doctor ha leído en mí como en un libro abierto. Su diagnóstico me ha parecido acertado. Su pronóstico no es reservado. Curaré así no ocurran complicaciones. El tratamiento ya se sabe: «Antipirina y salicilato de sosa, con la dieta consiguiente a la alta fiebre». Porque el francozo que yo tengo es de los benignos, si benignidad cabe dentro de la maldad. Es un francozo dado con franco de menor calibre y con la izquierda. Una *influenza* ó influencia de esas que no colorean siquiera a un berrendero. Pero bastante a tenerme hace tres días como monigote tirado por gomas. El resultado es que hay francozo en Madrid,

benigno, muy benigno, pero con una benignidad abrumadora. Yo no sé si, efecto de esa benignidad, no le prestan importancia los periódicos profesionales. Pero es lo cierto que en los partes referentes a la semana anterior no figura el francozo entre los dones que la caja de Pandora exhala en esta estación. Se habla de fluxiones congestivas de los órganos intra-abdominales (1), ligado é intestinos, con descomposiciones digestivas y fijos hemorroidales... (2). De evacuaciones (uff) hemorrágicas por las fosas nasales, anginas, irritaciones catarrales de la mucosa respiratoria... De congestiones en los centros nerviosos... De exacerbación de todas las enfermedades crónicas... De... otras muchas cosas... Y se hace capítulo aparte de las enfermedades que azotan a los pequeños, entre las que sobresalen las eruptivas y las difterias. De francozo no dicen ni una palabra. Y es que como ahora no viene acompañado de aquel brillante séquito de pulmonías, pleuritis y demás acabadas en *tax*, sino que viaja de incógnito y hasta de embozo, no le dispensan los honores de la estadística; ni siquiera le hacen caso.

El francozo benigno es una enfermedad simpática, según expresión de una niña. En apoyo de la simpatía cita el hecho de que lo que no logran los afeitos y el estudio más refinado de los secretos del leador, lo da ese desconocido elixir, que quisiera poder encontrar en caprichos y elegante tarro. Molanódica expresión... Ligeras é interesantes ojerías... Cor dudoso... Morbilidad general... Abandono y dejadez en los movimientos... El perfume que anula la *crema virgine della influenza* ha hecho su fortuna. T. V. O.

EMPAREDADOS

Dice *La Justicia* que llueven conflictos. Pero ahora, apreciable colega, tenemos impermeables y paraguas. Lo cual no suocida en 1878. En cuya fecha, los amigos del colega pusieron a España como chups de dómine. A un colega republicano le parece que en algunos casos, nuestro Divino Señor abusa un poco de sus facultades. Los republicanos son así. Para ellos, hasta el mismo Dios abusa. Toda la justicia posible, en el cosmos, la han acaporado los republicanos. Sin duda no tienen esperanzas realizables ni tienen abuels. Y así, ¿qué han de hacer? Alabarlos ellos mismos y pretender dar lecciones de cordura al propio Dios.

Para *La Iberia*, la única importancia de las últimas declaraciones del Sr. Cánovas está en que ha dicho nuestro querido amigo que piensa volverse a presentar a las Cortes con el actual Gabinete. ¿A lo que estamos, Sr. Sagasta! Aquí, lo único interesante para los fusionistas es saber si pueden volver pronto ó no al ministerio. Y los demás intereses del país, las exigencias de las ideas, los instintos de la opinión, ¿qué importan! ¿Con tal de que D. Venancio sea ministro...

¿Quién ha dicho que la forma poética estaba llamada a desaparecer? Allí están, en Alzola, algunos banistas que, en loor del Sr. Sagasta, al compás de unos guitarras, con ocasión de dar al jefe de los fusionistas una serenata, se han encargado de probar que la forma poética resiste a los rios de Balaguer y a los rigores de la oposición. Ahí va, entre otras que pudiéramos citar, la siguiente coplilla para muestra: «Si no gobiernas pronto, nos vamos a enfadar, y no le haremos versos nuevos, jamás, jamás.» Comprendemos la mala intención del poeta. Porque antes eran muchos los enemigos políticos del Sr. Sagasta. Pero ahora van a aumentar. Siquiera porque los poetas balneario-ortosódico-bicarbonatado-alcalinos de Alzola no se cansan.

Supone un apreciable colega republicano que el Sr. Martínez Campos debe tener más de una espada. Es posible. Pero tanto peor para los correligionarios del diario aludido. ¿Con una sola ha podido vencerles, sólo con poner la mano en el pomo!... Un periódico fusionista quiere saber lo que sucede. Por lo visto, no lo sabe. Pero, en este punto, gana el Sr. Sagasta. Que tampoco lo sabe. Pero no la importa ni quiere saberlo. Al Sr. Sagasta no le interesa saber más que una cosa. Cuando le llaman para jurar el cargo de ministro.

Algunos guasones que han hablado con *El Correo*—al menos así lo llama este simpático y pintoresco colega—han dicho que el señor duque de Tetuán ha ido a la capital de Guipúzcoa é entregar al Sr. Cánovas del Castillo el autógrafo de los versos del himno á Jovellanos, escritos por el Sr. visconde de Campo Grande. [Guasones] No es eso, créanos el maestro Ferreras. El autógrafo que el Sr. Cánovas va a recibir en breve, es el de las coplillas escritas en pro del Sr. Sagasta por los poetas banistas de Alzola.

CRÓNICA EXTRANJERA

La civilización en Africa cada paso que avanza es a costa de un gran sacrificio humano. Los franceses son esperados de un momento á otro en Tombonset, quienes se cree han vencido al rey de Ségon. En insaias circulan los rumores de que un fuerte contingente de árabes, mandados por un europeo, se dirigen hacia el Sur, lo que se en-

cuencan detenidos en un oasis por la falta de agua. En el Africa central se tienen noticias de las diversas expediciones organizadas por los europeos, y los indígenas, temerosos, buscan con afán armas modernas europeas. Del desastre de la misión Crampel se han sabido nuevos detalles á los que ya publicamos. Después de haber sido asesinados Crampel, el intérprete árabe Mohammed-Bou-Said y dos tiradores, le cupo la misma suerte al jefe de la escolta, Biscarrat, que se había quedado en el cuartel general. La retaguardia, al mando del Sr. Nehout, jefe de la caravana, batiéndose en retirada, pudo salvarse, ganando el puesto de Bangui, desde cuyo punto el cañonero *Obanqui* los trasladó á Brazzaville.

El señor ministro de Marina de Francia ha comunicado á sus compañeros de Gabinete que piensa pedir algunos créditos suplementarios con destino á indemnizar á los estados mayores de la división acorazada del Norte, de los grandes gastos que han tenido que hacer en las recepciones de Copenhague, Stockholm y Cronstadt, cuyos dispendios no están en relación con los sueldos que perciben.

Se están ultimando los detalles para la visita del rey de Serbia al presidente de la República francesa, Sr. Carnot, cuya visita aun no está decidida si será hecha en París ó en Fontainebleau. Las famosas joyas de la señora Leonida Leblanc, que, según ya dijimos, habían sido vendidas en el hotel Drott de París, van á ser causa de un probable proceso ruidoso. La joya de mayor valor era el eslebre collar de cuatro hilos con 212 gruesas perlas blancas de Oriente, el que fue adjudicado á los señores Bloche, hermanos de la señora Rosina Bloche, en la cantidad de 481.000 francos. Este collar, tan codiciado ahora, parece resultar que ha sido falsificado, pues aunque sus perlas son buenas, no son las tan admiradas perlas del Océano.

La señora Leonida Leblanc trata de obligar á los compradores la entreguen el precio de la joya en el plazo de veintidós horas, bajo la pena, de no hacerlo, de indemnización de daños y perjuicios, y éstos por su parte pretenden demostrar la mistificación del collar por medio de varias personas de la intimidad de la atriz que conocen perfectamente las partes del collar que ha gozado de universal fama. Leonida Leblanc dice que el collar vendido es el que siempre usó y el mismo que le regaló un admirador en Londres, quien pagó por él 200.000 francos.

Con motivo de este incidente promovido por los Sres. Bloche, se ha hablado mucho en los círculos de París del otro collar de la artista, vendido al Sr. Chemin el 29 de Noviembre de 1888 en la cantidad de 500.000 francos. Interrogada la Sra. Leonida Leblanc por este segundo collar, ha manifestado que nunca le perteneció, en cuya venta sólo fue intermediaria de una conocida princesa, cuyo nombre, tanto ella como el Sr. Chemin se obligaron á no decir nunca.

Como es de suponer, estas dos noticias unidas son el pie forzado de las conversaciones de todos los círculos aristocráticos de París y de los balnearios más elegantes de Francia, dando motivo á sabrosos comentarios acerca de quién sea la princesa incógnita. Emilio Zola y Bruneau han prometido á los directores del teatro de la Moneda, de Bruselas, personalmente á dirigir las últimas representaciones de *du Reus*, que será puesto en escena en el próximo invierno. La apertura del teatro de la Moneda tendrá lugar en los primeros días del mes de Septiembre, con *Romeo y Julieta*, por la Sra. de Movina y el Sr. Lafarge.

El Africa en París va á ser un hecho dentro de pocos días. En el jardín zoológico de aclimatación es esperada una verdadera caravana egipcia, compuesta de 120 personas entre hombres, mujeres y niños; caballos del desierto, búfalos, camellos, asnos blancos de la Meca, cabras, corderos, perros y otros varios animales, hasta el número de unos ciento. La fiebre de las alianzas de los Estados ha llegado hasta el extremo Oriente. China y el Japon no quieren ser menos que las poderosas naciones europeas de la triple alianza. El *Standard* dice, con referencia á despachos de Shanghai, que personajes influyentes de China y del Japon trabajan con gran actividad para estrechar las relaciones de los dos imperios, tanto para que sean mayores las relaciones comerciales, como para hacerlas fuertes, con el objeto de hacer frente á los peligros del exterior.

Entre los personajes oficiales que acogen este proyecto de alianza, están Li-Hung-Chang, gobernador general del Pe-tohi-li, y el visconde Okabé-Nagamoto, ministro de Negocios Extranjeros del Japon. El Sr. Ernesto Carnot, segundo hijo del presidente de la República francesa, ha sido agregado al cuerpo de los inspectores de la Compañía de las mensajerías marítimas. El joven ingeniero de minas, Sr. Carnot, sídrá el 15 de Septiembre con un inspector general de minas que va á China y á la Indo-China á desempeñar una misión científica.

Entre los regios viajeros que son esperados en París, en el próximo otoño, están la reina Natalia, quien se hospedará en casa de su hermana la princesa Ghika. La Exposición Universal de Chicago va á ser fecunda en acontecimientos. El coronel F. F. Hilder, rico hacendado de Honduras, ha propuesto á la secretaría de Estado que durante la Exposición se abra una suscripción con el objeto de reunir las suficientes cantidades para erigir un monumento en el sitio en donde por vez primera pisó Colón el continente americano. El monumento conmemorativo será, por tanto, elevado en lo que ahora se llama Punta de Casti, sitio próximo de Trujillo (Honduras). Este lugar está en la actualidad en el mismo estado que cuando Colón desembarcó, siendo conocido únicamente por algunas marcas que allí existen, aunque no hay ni una sola piedra

ó inscripción que recuerde el hecho más grande de la historia de la humanidad.

ASTURIAS INDUSTRIAL

Alguien ha dicho que Asturias era la Bélgica de España, y efectivamente, un país en el que abunda el carbón y el hierro, en el que hay una población obrera numerosísima é inteligente, donde el trabajo se considera una virtud y donde las costumbres son sobrias y arregladas, tienen grandes condiciones de pueblo industrial. No pretendo en estos ligerísimos apuntes, que más que otra cosa podrían titularse recuerdos de un pasajo por España, dar á conocer el estado de cada una de las provincias que visito.

Nada hallo más ridículo que ese trabajo de reporter—convertido por las circunstancias y por la costumbre en escritor y literato,—que consiste en llegar á una población, estar tres días é inmediatamente lanzarse á escribir de la historia las costumbres, el estado social, político, comercial é industrial del pueblo que se concen hace sesenta horas. Con ocasión del libro que, con el título de *España en fin del siglo*, he de publicar—en cuyo libro sólo la actividad y el pensamiento es mío, que si ha de tener alguna importancia, la deberá á los insignes escritores que me honran con su colaboración—he tentado que recorrier algunas provincias para tomar ciertos datos, y en todas he procurado dejar persona inteligente é idónea encargada de escribir el artículo relativo á la industria de la provincia.

Por lo que hace á Oviedo, está encargado del artículo *Asturias industrial* el distinguido ingeniero y director de la Escuela de Artes y Oficios de Gijón, D. Justo del Castillo. Conste, pues, que aunque soy un escritor tan modesto como ya visito en el oficio, no pretendo escribir de lo que no he estudiado, y me limito á manifestar mis impresiones de turista. Pocas provincias han marchado más que Asturias en los últimos años. Oviedo, que algún escritor orinsine ha llamado *Vetusta*, ha constituido un ensanche soberbio con casas, hoteles y establecimientos dignos de una capital de primer orden.

Gijón, que hace muy pocos años era una modesta cabeza de partido, es hoy un centro industrial de grandísima importancia. A impulsos de la actividad y del trabajo, han brotado las fábricas y los talleres, y para que el lector pueda formar idea de lo que en Gijón representa la industria, apuntaré que sólo por jornales se pagan semanalmente 250.000 pesetas. Hay en Gijón una litografía y cromolitografía de Mors y Compañía, como ni en Barcelona ni en Madrid hay otra; la fábrica de Vidrio, de Gifuentes; la de leas, de Pola; la de mantecas, de Gil; la fundición de Moreda y Gijón; la de electricidad que dirige D. Victorino Alvergonzález; la sierra mecánica y carpintería, de Cestrillón; la fábrica de bujías y jabón, de Crimer; el dique de Cifuentes y Stock; la refinería de petróleo; las fábricas de harinas y de chocolate, de Zorrancas; las de D. Manuel García y Compañía, Casimiro Junqueras, Narciso S. Estrada, Juan Portigas y Compañía; la Empresa Marítima, de D. Oscar Álvarez, y la Sociedad Unión Hulera y Metalúrgica de Asturias, prueban por evidente modo que Gijón, como antes he dicho, es un pueblo industrial de grandísima importancia.

Y no sólo la tiene bajo este punto de vista, que se aumenta con el desarrollo que toma la industria minera en Langreo, Mieres, Pola de Elena y otros puntos, sino que también como punto de baños es grandemente agradable. Hay en Gijón dos teatros, varios hoteles de primer orden, cafés suntuosos, casinos bien montados, dos establecimientos balnearios é grandísima altura, un gabinete médico, dirigido por el doctor Belmonte establecido con todos los adelantos que tan bien conoce su inteligente director; varios periódicos, gallardamente escritos y muy bien informados, y una escuela de artes y oficios, instalada y dirigida con tal acierto, que presta al pueblo excelentes servicios, educando una generación de obreros y arraucando de las pedreras y de la vagancia á gran número de muchachos.

Hasta el mismo calor con que apagaristas y muselistas se disputan el sitio en que ha de construirse el nuevo puerto, es prueba evidente del acendrado patriotismo de todos. Con motivo de la inauguración de las estaciones de Pelayo y de Jovellanos, Gijón ha dado grandes pruebas de cultura, y al manifestar ese pueblo obrero sus entusiasmos por la reconquista de la patria y por el ilustre autor de la *Ley Agraria* y *Del delincuente honrado*, demuestra una vez más cómo saben cultivar el espíritu y amar los grandes ideales los que viven del trabajo y para el trabajo. Como prueba de lo que es la industria Gijón esa se ha organizado una Exposición local, debida á la iniciativa de D. José Valdés, que está siendo y ha de ser muy vistosa. No sólo Gijón es un pueblo industrial; Avilés, Villaviciosa y otros puntos son también centros muy importantes, y de todos el libro *España en fin del siglo*, ha de ocuparse muy detenidamente, dando no sólo noticias y de crípiones, sino fotografías que representen las principales fábricas, y retratos de algunos industriales y hombres de ciencias.

JUAN VALERO DE TORNOS.

LA FRANCIA MILITAR

Conócese ya el programa de las grandes maniobras que se verificarán en la vecina República del 1.º al 18 de Septiembre próximo. La hipótesis general es la siguiente: Un ejército enemigo, que ha penetrado en Champagne, se dirige hacia París, siguiendo el valle de la Marne. El comandante en jefe, enterado de que grandes refuerzos de tropas francesas han salido de las cercanías de Langres para atacar el flanco izquierdo de su ejército hacia Troyes, para defenderse por esta parte. El general Galliffet, comandante general del Ejército, mandará los dos cuerpos encargados de cubrir el flanco izquierdo del ejército enemigo.

Estos dos cuerpos recibirán el nombre de ejército del Oeste, y lo formarán el 5.º y 6.º cuerpos de ejército, con dos batallones de cazadores de a pie, la brigada de infantería de Marina y la 1.ª división de caballería. El general d'Anerstedt se pondrá á la cabeza de los dos cuerpos del ejército francés que amenazan el flanco izquierdo del ejército enemigo.

Estos dos cuerpos formarán el ejército del Este, que se compondrá del 7.º y 8.º cuerpo de ejército, con dos batallones de cazadores de a pie, una brigada de seis batallones de la misma clase y la 5.ª división de caballería. Cada uno de los dos ejércitos contendrá 56 batallones de infantería, 40 escuadrones de caballería y 40 baterías de artillería. Formarán en cada batallón 720 infantes; los escuadrones tendrán cada uno 125 caballos, y seis piezas cada batería. Tendrá cada uno de los dos ejércitos 40.000 fusiles, 5.000 sables y 276 cañones. Contando con las tropas auxiliares, cada ejército constará de 60.000 hombres. Primeras operaciones: La concentración de las tropas del ejército del Oeste se efectuará en los alrededores de Brienne, y la de las del ejército del Este, en las cercanías de Chaumont.

En atención á que algunas de dichas tropas se encuentran en puntos muy distantes de los puntos señalados para la concentración, ésta comenzará el 18 de este mes y terminará el 1.º de Septiembre. Las tropas harán el viaje por jornadas y manobrando en el camino. Los reservistas agregados á las fuerzas que han de manobrar, serán conducidos en ferrocarril y deberán hallarse en los puntos de su destino el día 2 de Septiembre. El 31 de Agosto es el día señalado para que estén en sus respectivos cuarteles generales los comandantes en jefe de los dos ejércitos, el general Galliffet en Brienne, y el duque de Avenstet en Chaumont. El 3 de Septiembre los generales Saussier y Miribel irán á Bar-sur-Aube, donde permanecerán problemáticamente hasta el 10 del mismo mes. En los días 3 y 4 los dos cuerpos de cada ejército maniobrarán y combatirán. El día 5 el ejército del Este y el del Oeste avanzarán buscando un encuentro. El 6 y 7 librará combate entre Bar-sur-Aube y Colombey-les-Deux-Eglises, en los confines de los departamentos de la alta Marne y del Aube. El ejército del Oeste retrocederá hacia Vendevre, á mitad de camino entre Bar-sur-Aube y Troyes, en donde se librará un segundo combate los días 9 y 10. El 11 de Septiembre será día de descanso, en el cual tomará el general Saussier el mando efectivo de los dos ejércitos, y tendrá á sus órdenes 100 batallones, 60 escuadrones y 80 baterías. Se dirigirá con su ejército hacia el Norte, en la dirección general de Vendevre á Vitry-le-Francois contra un enemigo, que estará figurado por la brigada de cazadores de a pie y la brigada de infantería de Marina ó ses 12 batallones, con 20 escuadrones y 13 baterías. Los movimientos comenzarán el 12 y durarán hasta el 15 inclusive. Habrá combate el día 14 en las orillas del Aube y el 15 en la orilla izquierda de la Marne. El 16 descomparán las tropas. El 17, 112 batallones, 80 escuadrones y 92 baterías serán revisados por el presidente de la República y el ministro de la Guerra, en la gran llanura situada al Sur de Vitry-le-Francois, entre esta ciudad y Saint-Rémy. Formarán en esta revista 30.000 infantes, 10.000 caballos y 562 cañones. ó sean en total 110.000 hombres aproximadamente. El 18 los reservistas serán enviados por ferrocarril á sus respectivas guarniciones, y las tropas regresarán á los puntos que guarnecen en la misma forma que á la ida, de modo que las que residen en puntos más lejanos se hallen en sus cuarteles el día 1.º de Octubre cuando más tarde. Contando las maniobras de ida y regreso, el período de las grandes maniobras será en realidad de seis semanas. La pequeña ciudad de Bar-sur-Aube promete verse animadísima durante las grandes maniobras del Este, y éstas ofrecen también una buena ocasión para dar á conocer el mundo militar el estado de instrucción y adelanto en que se halla el ejército francés.

LA VIDA POLITICA

El Sr. D. Venancio González ha estado hace pocos días en Burdeos estudiando la cuestión de los vinos, y ha tenido la bondad, que le agradezco, como debis, el Sr. Villaverde, de comunicarle á este señor ministro de Gracia y Justicia sus noticias referentes á los propósitos y disposiciones de los importadores franceses de vinos de España, supliéndole además que influyera en el ánimo del Gobierno para adoptar las prescripciones que se necesitan, á fin de evitar la ruina de tan importante producción española. El Gobierno está, en lo que á este asunto concierne, dispuesto á hacer cuanto le sea posible, y seguro de conseguir resultados que distan mucho de hacer verosímiles tales peligros. Tiene en su poder datos y antecedentes y hasta suplicas, que nos permiten afirmar que sea cualquiera la actitud que en este punto adopte el Gobierno francés, con quien vive en cordialidad estrechísima de relaciones, esa importancia de nuestro suelo no sufrirá detrimento grave.

Ocupase actualmente—aunque *El Imparcial* opine otra cosa—el señor ministro de la Gobernación en redactar el decreto que ha de solar las vigentes disposiciones relativas al derecho de los sargentos para el desempeño de los destinos civiles. Una Comisión de aquellos, agradecida al interés del Sr. Silvela, le ha dado personalmente las gracias.

En Herceani un corresponsal de *El Imparcial* ha tenido una *interview*, ó como decimos los españoles, una conversación con el Sr. D. Venancio González. En ella el ex ministro fusionista ha hablado de los vinos y de los aranceles de Francia, y se ha calado cuidadosamente respecto al tratado de los Estados Unidos, siendo en este punto más prudente que la prensa fusionista. Pero, en cambio, no ha observado igual circunspección en lo que concierne á sucesos pasados, diciendo que los del 19 de Septiembre no le sorprendieron, que eran para él cosa de antemano sabida, y que el digno actual capitán general de Castilla la Nueva fue quien tuvo la culpa de que estallaran, cuando sabe todo el mundo el valor y la generosidad mostrados, en la ocasión aquella, como en todas, por el señor general Pavía, y la incuria, torpeza é imprevisión del Gobierno.

Pero el Sr. González, sin duda y por el bien

parecer, necesitaba mostrarse enemigo de un Gobierno, al que, después de todo, no quería tan mal como parece y ha dado esta nota aguda de oposición á tréque de que, con ella, padecan su larínge y su lógica.

Regresan á España, acogidos á la amnistía, los Sres. Casero y Prieto y todos los demás emigrados, con la sola excepción de los Sres. Ruiz Zorrilla y Ladevega, el último de los cuales, según nuestro querido colega La Epoca da á entender, justificaria difícilmente su condición de emigrado pretérito.

Por ese mismo fracaso se puede explicar el hecho de que la prensa adversaria del Gabinete intente dar importancia inusitada al viaje del señor ministro de Estado—del que nos ocupamos en lugar preferente—sin duda con el propósito de hacer que se olviden sus campañas infructuosas relativas al salvaje atentado del cuartel del Buen Suceso en la segunda capitul de España y la supuesta infidencia de la amnistía.

Entiende El Liberal que el Gobierno está muy preocupado con el posible y aun no evidenciada ni demostrada alianza franco-rusa.

El Gobierno está inspirado, en este punto, en el mismo sentido en que inspiró el suyo, no ha mucho, en el parlamento, el Sr. Cánovas del Castillo, hablando de la necesidad que España tenía de mantenerse neutral y de hacer respetar su neutralidad efectivamente.

LA CORTE EN SAN SEBASTIAN

El jefe del Gobierno y el ministro de Estado, señor duque de Tetuan, han celebrado una detenida conferencia, de la que he teleografiado extensamente.

Este propósito, los agitistas no tuvieron reparo ninguno en lanzar a una muerte casi cierta á algunos hombres.

Desde Bigneres de Bigorre, el Sr. Cánovas del Castillo hará frecuentes viajes á esta capital, con objeto de recibir órdenes de S. M. la Reina.

Los Sres. Beranger, Villaverde y duque de Tetuan visitarán mañana por la tarde, si el estado del mar lo permite, los buques Pezayo y Alfonso XII.

La corrida de toros celebrada esta tarde ha estado muy concurrida. El desfile ha sido brillantísimo.

ASUNTOS DE PORTUGAL

Signe sin resolver la cuestión del gas. Ultimamente han sido enviados al juzgado otros veinte individuos de los detenidos en la torre de San Julián.

Formaban dos grupos, cada uno compuesto de diez presos, clasificados por la policía, uno de desobedientes y otro de callejeros.

En el primer grupo figuraban un primer oficial del ministerio de Hacienda, algunos cajeros y artistas. Seis de ellos fueron puestos en libertad y los cuatro restantes condenados á penas de prisión, que varían entre quince y treinta días.

Después de leída el acta de la sesión anterior y á propósito de ella, el señor conde de Otellini (presidente) presentó y apoyó la siguiente moción:

Hubo largo debate sobre esta nueva moción, siendo al fin aprobada por nueve votos contra tres de los Sres. Saraiva Lima, Casimiro Freire y Pereira Cardoso.

También hay brujas en Lisboa, para que no falte nada en las circunstancias por que atraviesa aquella ciudad.

La bruja en cuestión se llama Margarida, es otogenaria y se permite el lujo de tener todavía un amante. Habita en un antro de la travessa de Cascao, en Carnide, con un hermano septuagenario y sin pierns.

Expende brevas y filtros, que hace pagar caros, para hacer que los amantes desearios vuelvan al redil, ó las palomas fugitivas á los nidos.

El transporte francés de guerra Lacharente se ha ido á pique hallándose maniobrando frente á los astilleros de Forges et Chantiers, en la dársena del Sena.

TELEGRAMAS

Muchos diputados de la extrema izquierda piensan ir á Niza para asistir á la inauguración del monumento erigido á Garibaldi, y cuya inauguración se verificará el día 20 del próximo Septiembre.

La delegación italiana que ha de concurrir á aquel acto estará presidida por el diputado Ganzio, yerno de Garibaldi.—Cortellini.

Se hallan enfermos de agua cuido el rey de Wurtemberg, el gran duque de Mecklembourg y el rey Othon de Baviara.

El periódico National Zeitung publica hoy un artículo que está llamado á producir sensación.

En él, estudiando la situación actual de Europa, se dice que la guerra es hoy más probable á consecuencia de los sucesos de Cronstadt, que serán explotados para ello por los chauvinistas franceses y los panslavistas rusos.

GACETA

El resultado de las segundas elecciones verificadas por empatía en el distrito de Tilsitt ha sido favorable al candidato liberal señor Reibnitz.

La circunscripción de Tilsitt se ha hallado representada hasta aquí en el Reichstag por los conservadores.

LOS CEREALES EN FRANCIA

En nuestros mercados de cereales continúan muy firmes los precios sobre los trigos ante el temor de que los últimos temporales hayan causado grandes daños en los campos y modificado las nuevas impresiones que se tenían respecto de las próximas cosechas.

En Marsella el mercado está enclimado, y los precios sobre los trigos no han sufrido variación alguna.

De los mercados del extranjero anuncian firmeza en los precios y escasez de operaciones.

LA VERBENA DE SAN LORENZO

Distínguese el distrito del Hospital, con perdón de él sea dicho, si nuestra apreciación le molesta, aunque creemos que no, el más popular de Madrid, el más clásico de cuantos encierra esta villa y corte, el más animado, bullicioso y alegre; en una palabra, el más flamenco, si esta frasecilla que tanto camino se ha abierto en todas las clases sociales, desde la sintetizada en el severo frac hasta la que viste de corto con gorra de seda y pelo echado pa delante, podemos usarla con alguna oportunidad en el presente momento histórico, aplicándola á los moradores de los barrios bajos con ocasión de la fiesta que en estos momentos se obran.

Y ¡viva Dios! que si alguna duda nos cupiera acerca del carácter y de la idiosincrasia especial de los que moran en el barrio que adora por patrón al glorioso mártir San Lorenzo, á desvanecerla vendría por modo cumplido y concluyente lo que allí se observa estos días, y singularmente estas noches, el entusiasmo, la animación y la alegría que allí reinan, las risotadas francas, espontáneas y ruidosas que se oyen, el cuadro que ofrecen las calles aquellas con sus bailes al aire libre á los acoordes más ó menos armoniosos de los pianos y de los organillos callejeros.

En la presente semana saldrá para el Norte el diputado á Cortes Sr. F. de Bathencourt, que con los condes de la Corzana y de Tilly y los marqueses de Alava se hallará el día de San Luis en el palacio que poseen en Elizondo los condes de Heredia Spínola.

Se han presentado algunos casos de viruela en Gasteiz, pueblo de la provincia de Valencia.

En un casamiento que iba á efectuarse días pasados en Rota, pueblo de la provincia de Sevilla, al echar el sacerdote la bendición á los novios, que eran viudos, se arropiñó ella, fundándose en que su primer marido era un bendito, que hacía cuanto ella mandaba, y en que su novio de ahora tenía un genio muy diferente.

El jefe del Gobierno y el ministro de Estado, señor duque de Tetuan, han celebrado una detenida conferencia, de la que he teleografiado extensamente.

Este propósito, los agitistas no tuvieron reparo ninguno en lanzar a una muerte casi cierta á algunos hombres.

Desde Bigneres de Bigorre, el Sr. Cánovas del Castillo hará frecuentes viajes á esta capital, con objeto de recibir órdenes de S. M. la Reina.

Los Sres. Beranger, Villaverde y duque de Tetuan visitarán mañana por la tarde, si el estado del mar lo permite, los buques Pezayo y Alfonso XII.

NOTICIAS

El precio de coste de esta obra será de unas 300.000 pesetas, y se cree que dará buenos resultados á la compañía concesionaria.

En el término de Jimena, á la majada del lobbo, y en el sitio «Martin Moreno», se encuentran en el camino, comiendo, un sujeto vecino de Grazalema, la tarde del viernes, cuando salieron de entre los árboles dos hombres desconocidos, armados de escopetas, quienes le intimaron para que se echara boca abajo, sin duda para robarle.

El sujeto no les obedeció é intentó darse á la fuga, siendo herido levemente, por un disparo que le hicieron, en el brazo y muslo derecho, pudiendo refugiarse en la casa del guarda de dicha majada.

En el término de Jimena, á la majada del lobbo, y en el sitio «Martin Moreno», se encuentran en el camino, comiendo, un sujeto vecino de Grazalema, la tarde del viernes, cuando salieron de entre los árboles dos hombres desconocidos, armados de escopetas, quienes le intimaron para que se echara boca abajo, sin duda para robarle.

Como diputado á Cortes, hallándose afiliado al partido conservador, del que fue siempre uno de sus más entusiastas defensores.

En la colonia de Gesteira es muy numerosa y esogida.

En aquel balneario se hallan actualmente los condes de Torrependo, los señores de Castello, la señora viuda de Diez Marten, el Sr. Gurrea y su familia, el general Aparicio, las señoras de Fernández de la Somera, Lauza y Casanova, la marquesa viuda de Campo, el Sr. Selgas y los padres Manzano y Cafranga.

La temporada oficial de los baños de Arechavala se ha resuelto dure desde el 15 de Junio al 25 de Septiembre.

En la presente semana saldrá para el Norte el diputado á Cortes Sr. F. de Bathencourt, que con los condes de la Corzana y de Tilly y los marqueses de Alava se hallará el día de San Luis en el palacio que poseen en Elizondo los condes de Heredia Spínola.

Se han presentado algunos casos de viruela en Gasteiz, pueblo de la provincia de Valencia.

En un casamiento que iba á efectuarse días pasados en Rota, pueblo de la provincia de Sevilla, al echar el sacerdote la bendición á los novios, que eran viudos, se arropiñó ella, fundándose en que su primer marido era un bendito, que hacía cuanto ella mandaba, y en que su novio de ahora tenía un genio muy diferente.

El jefe del Gobierno y el ministro de Estado, señor duque de Tetuan, han celebrado una detenida conferencia, de la que he teleografiado extensamente.

Este propósito, los agitistas no tuvieron reparo ninguno en lanzar a una muerte casi cierta á algunos hombres.

Desde Bigneres de Bigorre, el Sr. Cánovas del Castillo hará frecuentes viajes á esta capital, con objeto de recibir órdenes de S. M. la Reina.

Madrid municipal

Según acuerdo del Ayuntamiento, la nueva calle que se ha abierto entre las de la Princesa y Rosales, corresponderá al distrito de Palacio y barrio de la Florida.

Se trata de construir entre Portugete y las Arenas en la ribera del Nervión, aguas abajo de Bilbao, un puente bastante elevado para permitir el paso á los grandes buques; las pilastras tendrán más de 65 metros de altura, y la altura sobre el nivel del agua cuando sea más alto será de 45 metros.

En el término de Jimena, á la majada del lobbo, y en el sitio «Martin Moreno», se encuentran en el camino, comiendo, un sujeto vecino de Grazalema, la tarde del viernes, cuando salieron de entre los árboles dos hombres desconocidos, armados de escopetas, quienes le intimaron para que se echara boca abajo, sin duda para robarle.

En el término de Jimena, á la majada del lobbo, y en el sitio «Martin Moreno», se encuentran en el camino, comiendo, un sujeto vecino de Grazalema, la tarde del viernes, cuando salieron de entre los árboles dos hombres desconocidos, armados de escopetas, quienes le intimaron para que se echara boca abajo, sin duda para robarle.

A las ocho de la noche una mula del tranvía del Norte atropelló en la calle de Bravo Murillo á un niño de siete años y le produjo lesiones graves en la cara.

El Ateneo y Sociedad de Excursiones ha dirigido un factuoso telegrama á su digno presidente, y nuestro particular amigo y querido compañero de redacción, D. Manuel Cano y Cuetto, felicitándole por su elección de diputado á Cortes por el distrito de Trives.

Sobre los ocho de la mañana del viernes apareció flotando sobre las aguas del río Nervión, cerca del cargadero número 4, en la jurisdicción de Sestao, el cadáver del fogonero del vapor inglés Piermont, William Sam Chlorth, natural de Leith (Escocia), ignorándose cuándo ni cómo pudo caer al agua.

La Plaza Edsckara de Buenos Aires ha satisfecho á los peotaris las siguientes cantidades en oro por saldo de sus contratos del verano de 1889-90 y pasajes para Europa: á Juan José Kozisa, 5.141 pesos; á Pedro Arrese Igor, 4.728,50; á Angel migica, 3.144; á Francisco Albaral, 2.691; á Francisco Recondo, 2.375; á Luis Semperio, 2.263,54; á Teodoro Arrese Igor, 1.806,03; á Cosme Echeverría, 1.729,79; á Joaquín Arbelaitz, 1.595,99; á Juan Larraide, 1.597; á Alejo Gurrucaga, 1.500; á Saturnio Echeverría, 1.445; á Nicolás Idarreta, 1.274,63; á Pedro Echeverría, 1.207; á José Garmendia, 1.232,50; á Luis Eoziza, 950; á Enrique Saldaña, 942,93, y á Santiago Etulain, 747,41.

Según dicen de San Sebastián, son interesantes las noticias de vinos que se reciben de Francia.

Parace seguro que el Gobierno francés, deseoso de evitar que los viticultores de Burdeos vengan á establecer su industria en España, les ha ofrecido permitir la introducción de vinos extranjeros destinados á la exportación en condiciones excepcionales, estableciendo para ello las admisiones temporales.

En la última semana han seguido reinando los catarros intestinales, cólicos por enfriamiento y congestiones de los centros nerviosos y en los últimos días se han exacerbado los reumatismos por consecuencia de los bruscos cambios atmosféricos.

Terminada su estancia en Pantofas, hoy ha salido de aquel establecimiento balneario, con dirección á París, Londres y Bruselas, el reputado doctor D. Mariano Salazar, médico del Hospital de la Princesa, acompañado del doctor Bieza, profesor médico de la Escuela Central de Gimnasia.

El Sr. Salazar realiza el mencionado viaje comisionado por el Gobierno para estudiar la organización de los hospitales de enfermedades infecciosas y contagiosas que existen en el extranjero, estudio que ha de servir de base para establecer en Madrid uno que satisfaga aquella necesidad, y en el cual concurren todos los adelantos que recomienda el progreso de la ciencia moderna.

La misión que ha aceptado el Sr. Salazar es puramente honorífica, y por consiguiente sin retribución alguna, cosa digna de agradecerse por los cuantiosos gastos que implica, aparte el trabajo técnico que representa, tanto más cuanto que el nombramiento hecho en su favor es una garantía de éxito completo.

TEATROS

Jardines del Buen Retiro.—Desde poco mas de las cuatro de la tarde de ayer empezó gran número de personas á reunirse en el Prado, Recoletos y parte de la calle de Alcalá, cobijándose en las pocas sombras que daban los árboles, y en la proyectada por el Banco de España, para ver la ascensión que mis Leona Dare había anunciado haría en un magnífico globo de su propiedad.

En medio de nutridos aplausos, miss Leona cogió con la boca una correa sujeta al trapeo que pendía de la barquilla, y saltando las amarras del globo éste se elevó, llevando suspendida por la boca á la reina de los aires.

En el término de Jimena, á la majada del lobbo, y en el sitio «Martin Moreno», se encuentran en el camino, comiendo, un sujeto vecino de Grazalema, la tarde del viernes, cuando salieron de entre los árboles dos hombres desconocidos, armados de escopetas, quienes le intimaron para que se echara boca abajo, sin duda para robarle.

En el término de Jimena, á la majada del lobbo, y en el sitio «Martin Moreno», se encuentran en el camino, comiendo, un sujeto vecino de Grazalema, la tarde del viernes, cuando salieron de entre los árboles dos hombres desconocidos, armados de escopetas, quienes le intimaron para que se echara boca abajo, sin duda para robarle.

que se creía que iba a privarle para siempre del uso de la voz.

El doctor Morell Mackenzie, médico del emperador Federico el Noble, que es quien lo ha curado y quien le ha hecho una difícil operación, ha tranquilizado a los muchos admiradores del célebre trágico, asegurando que hoy ya responde de su completa curación, y de que quedará en condiciones de poder continuar cultivando el arte.

En la próxima temporada de invierno se representará en uno de los mejores teatros de París *Tartarin de Tarascón*.

LA TARDE DE HOY

LA CORTE EN SAN SEBASTIÁN

Últimos telegramas de la tarde.

Ha llegado a esta ciudad el ministro del Fomento, Sr. Isasa, que se dirige ahora a Ayete para cumplir a S. M. la Reina.

Almorzarán con la Familia Real. Hacen comentarios sobre la venida de señor Sagasta, suponiendo algunos que no tiene otro objeto que el afán del jefe de los liberales por exhibirse constantemente.

La oficialidad de la escuadra, acompañada del ministro de Marina, Sr. Beranger, ha estado en Ayete para ofrecer sus respetos a la Reina.

En este momento se disponen los ministros a visitar el acorazado *Pelayo*.

El duque de Tetuán regresará mañana a Madrid.

El Sr. Sagasta, acompañado del Sr. Villanueva.

Esperábanle en la estación los Sres. Casuso, Comas, Ansado, Torres Villanueva, Calbetón, Pérez Caballero, Segura, Figueroa, Churrucos, Carcer, Blanco, Alonso Martínez, Garijo González (D. Venancio y D. Alfonso), marqués de Valderrazo y otros prohombres del partido liberal.

El Sr. Sagasta, acto continuo de llegar, se ha dirigido a casa del Sr. Alonso Martínez.

Después irá a Ayete, donde almorzará. Esta tarde comerá el jefe de los fusionistas en la morada de los señores de Alonso Martínez, y por la noche marchará a Biarritz.

S. M. la Reina ha firmado los decretos conmutando por la de cuatro años la pena de prisión que la Audiencia de Corca impuso a Blas Fernández Vélez; reduciendo a seis meses la pena que está sufriendo Estanquillo Lorente, sentenciado por la Audiencia de Montilla; indultando a Francisco Martínez Cuevas, de la mitad de la pena a que le condena la Audiencia de Jativa; y conmutando por la de dos años y cuatro meses la pena que la Audiencia de Salamanca impuso a Roman García Parros.

El Sr. Sagasta irá dentro de ocho días a Santander. Muéstrase satisfecho del recibimiento que le han hecho sus amigos.

Esta tarde conferenciará con D. Venancio González y después acompañará a S. M. la Reina a visitar las obras del palacio de Miramar.

na a visitar las obras del palacio de Miramar.

A los cuatro han visitado los ministros el acorazado *Pelayo*.

El Sr. Sagasta ha almorzado en Ayete con la Familia Real.

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido hoy el siguiente telegrama:

León, 10 (11,35 m.).—Ampliando las noticias relativas al incendio de ayer ocurrido en Valle, diré que el siniestro fué puramente casual, y que las pérdidas ascendieron a unas 40.000 pesetas.

Esta mañana ingreso en el Hospital Provincial un individuo, a quien le fué curada una herida que le infirió en el vientre otro a quien no conoce el agredido.

Al hacer efectiva una letra que asciende a la cantidad de 250 pesetas, fué detenido esta tarde un criado del barón del Castillo del Chirel.

El miércoles marcharán a Gijón los diputados provinciales Sres. España y Acebedo y el teniente alcalde Sr. Díez Argüelles.

Madrid municipal. Presidida por el concejal Sr. Espinosa, se reunió esta mañana en el Ayuntamiento la Comisión de subsistencias y mercados, despachando asuntos de trámite.

Se ha encargado de la tenencia alcaldía del Centro el concejal Sr. Menéndez Tejo.

El alcalde Sr. Cornelos visitó esta mañana la línea fiscal de consumos.

El Sr. Ramírez Bascón pedirá en la sesión del miércoles del Ayuntamiento, que cese de tocar la banda del Hospicio en el Prado.

NOTAS FINALES

Los periódicos de oposición continúan atribuyendo a la entrevista del ilustre presidente del Consejo de ministros con el señor duque de Tetuán y al consejo verificado ayer en San Sebastián, diferentes alcances, pretendiendo encontrar justificación a las primeras impresiones creadas al calor de su imaginación ó de sus deseos.

Sin embargo, no falta alguno de ellos que, como noticia sencilla, dejada caer al acaso, dice que el vi-je del señor duque de Tetuán ha estado relacionando con la prórroga del tratado de comercio de España con Francia hasta que caduca el de Inglaterra en 1.º de Junio del viniente año.

Poco a poco irán desvaneciéndose los castillos que forjaron en el aire.

Los fusionistas mostrábase hoy muy ufanos por los telegramas recibidos dando cuenta de la llegada del Sr. Sagasta a San Sebastián y del alto honor que le ha dispensado S. M. la Reina Regente invitándole hoy a almorzar.

Esas exhibiciones del jefe aborrazan a sus adeptos y hasta les abren el apetito.

No se confirma en los centros oficiales la noticia que ha circulado con insistencia de que Francia había acordado admitir temporalmente los vinos españoles con los mismos derechos que devengaban anteriormente.

Uno de los asuntos sobre los cuales, dado su carácter internacional, tiene puesta el Gobierno toda su atención, es el referente a Chile. El Gabinete presidido por el Sr. Cánovas del Castillo, en previsión de las consecuencias que puedan sobrevenir, se prepara convenientemente, y a esto obedece, en parte, la salida del señor

ministro de Estado para la capital de Guipúzcoa y la larga entrevista que ha celebrado allí con el señor presidente del Consejo.

El partido congressista en el ballón contra el presidente Balmaceda, ha solicitado de varios naciones la declaración de beligerancia, pretensión a la cual hasta ahora sólo ha contestado la República de Bolivia, motivando la declaración de guerra que le ha dirigido el Gabinete chileno.

Actualmente este y no otro, es el estado que presenta la cuestión, careciendo de toda exactitud la noticia de que los dos partidos que luchan en Chile con las armas hayan solicitado el arbitraje de España para dirimir sus diferencias.

Pero como la solicitud de los rebeldes puede traer complicaciones de cierta índole, el Gobierno español, para quien los sucesos de aquel lejano país no pueden ser indiferentes, dada su afinidad con el nuestro, de ahí, como al principio decimos y creemos oportuno repetir, las medidas de previsión adoptadas por el Sr. Cánovas del Castillo y la atención preferente que consagra a este problema internacional.

Tampoco la cuestión suscitada con Francia acerca del reciente acuerdo de las Cámaras de la República vecina elevando las tarifas para la importación de vinos extranjeros, pasa desapercibida para nuestro Gobierno. En el orden económico es el asunto más importante de los que hoy se agitan, razón por la cual el Gabinete presidido por el ilustre jefe del partido conservador no lo pierde de vista ni lo desentiende.

La circunstancia de encontrarse en Francia el Sr. Cánovas del Castillo le permitirá recoger impresiones y datos, y es seguro que el resultado de esta recopilación en manos de un hombre de la talla de aquél no será baldía y estéril para los cuantiosos intereses de los vinicultores españoles que llevan sus caldos a los mercados de la nación fronteriza.

No tiene, pues, nada de extraño, sino todo lo contrario, que los ministros que accidentalmente se encuentran en San Sebastián, celebren frecuentes reuniones y conferencias a fin de tratar de común acuerdo cuestiones tan complejas y delicadas.

Ha sido elegido diputado por Tineo el señor marqués de Luna, nuestro distinguido amigo y colaborador, noticia que será muy bien recibida por las muchas personas que se honran con su amistad.

Nuestra enhorabuena.

ULTIMOS TELEGRAMAS

EXTERIOR

SANTA CRUZ DE TENERIFE, 10.

Ayer salió de este puerto el vapor correo *Antonio Lopez*, de la Compañía Transatlántica.

Preparativos

Se le ha preparado un lujoso pabellón en el hotel del Parque.

Cada momento se advierte mayor entusiasmo. Todas las Sociedades de Puy-le-Dome y de Allier vendrán para saludar al gran duque.

Negociaciones

Un despacho de Berlín dice que a consecuencia del aplazamiento de las negociaciones comerciales entre Alemania, Austria y Suiza, el Gobierno de Berlín ha propuesto a los Gabinetes de Roma y Viena la inmediata apertura de negociaciones en Munich para la celebración de un tratado de comercio entre Alemania, Austria e Italia.

Otro despacho de Berna dice que Suiza negociará inmediatamente después otro tratado comercial con Italia.

La misión francesa.

El Consejo de ministros ha acordado restringir grandemente la exportación de trigo ruso durante todo lo que falta del presente año.

El emperador de Alemania

El emperador de Alemania permanecerá en Kiel hasta fines del presente mes.

Retraso del viaje

El gran duque Alejo, hermano del czar de Rusia, que debía haber llegado esta mañana a la estación del Norte, donde la esperaba el personal de la embajada, no ha venido, con gran sorpresa de todos.

Ignóranse las causas a que poder atribuir este retraso en el viaje.

La multitud, que llenaba los alrededores de la estación, se ha retirado sin poder hacer la manifestación que preparaba al ilustre huésped.

Los bandidos turcos.

Una partida de bandidos turcos asaltó hace algunos días una granjería cerca de Heraclea, donde secuestraron a dos súbditos franceses que en ella se encontraban.

Los originales exigen un rescate de 45.000 francos por los prisioneros.

El conde de Montebello, embajador de Francia, ha presentado cerca del Gobierno del sultán la oportuna reclamación para obtener la libertad de aquéllos.

BOLSA

FONDOS PUBLICOS.—ULTIMA HORA

Table with 3 columns: FONDS PUBLICOS, Del 8, Del 10. Rows include Duda perp. a 4 por 100 interior, Idem en títulos pequeños, Idem fin de mes, Exterior, Títulos pequeños, Amortizable, Títulos pequeños, Billeter hipotecarios de Cuba, Obligaciones de 500 pesetas al 5 por 100, C. Arrendataria de Tabacos, Gédulas Banco Hipotecario al 5 por 100, Idem al 4 por 100, Banco de España, Banco de Castilla, GAMBOS, París, a ocho días vista, Londres, a 60 días vista, Londres, a tres meses fecha, Bolsin, Madrid: Contado, 75 75—Fin de mes, 75 80—Próximo, 00 00—Amortizable, 88 65—Cubas, 105 05—Barcelona: Interior, 75 65—Exterior, 75 50—París, 70 62.—Banco, 414 00.

Bolsas extranjeras:

PARIS, 10.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, último precio, 70 41.

LONDRES, 10.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 70 37.—Fabra.

BUENOS AIRES, 7 (Recibido el 8).—Cotización del oro en el día de hoy: 403.

Cesó el ruido de fuera; nadie volvió a llamar a Oguah, y el antiguo palacio recobró su sombrío silencio.

Lo avanzado de su edad, y el golpe que acababa de recibir era el más terrible que podía herirla en este mundo.

Sólo la quedaba ya un recuerdo.. Una sola vez en su vida había palpitado en su pecho una cosa semejante a un corazón..

Aquella caja, ó más bien el retrato contenido en ella, reasumía toda su juventud, toda su dicha... Era la reliquia de un crimen, que guardaba como un tesoro, pues no había sentido jamás remordimiento alguno.

Nada poseía ya; hallábase completamente sola.

Herida de un rayo, no hubiera quedado tan atónita.

El frágil resto de vida que quedaba en ella, se entorpecía y paralizaba.

Ni Berta, ni Biot pudieron saber lo que le había sucedido.

La carrera del portero había sido inútil, pues no pudo encontrar a Denisart, que, seguramente, había caído en alguno de esos hoyos que se encuentran siempre en el camino de los borrachos, por providencia expresa del dios especial que vela por su destino.....

El anciano que hemos visto en la habitación de la duquesa estaba tendido sobre una manta en la pieza que Mr. Williams le había señalado para dormitorio.

Todas las mañanas John Robertson y Toby Grant le conducían al jardín para que respirase un poco el aire fresco; mas aquel día Toby estaba ocupado desde la madrugada en el despacho de su señor, y John había creído poder dejar sólo un instante al anciano en el jardín, onyas salidas todas estaban cerradas de ordinario.

Pero John no había confiado con Denisart. La expedición de éste había dejado, en efecto, abierta la entrada que conducía por los corredores al ala derecha.

Registrando por todas partes, el loco logró descubrir esta salida, y siguiendo ese instinto de curiosidad propio de la demencia, se metió por ella.

Se le había buscado por todas partes, y las pesquisas habían sido inútiles; mas luego se le encontró en su habitación, echado sobre su manta y dándose, con ese aire de dignidad

Un cambio extraordinario se había obrado en el anciano: sus ojos se dirigían hacia la caja de oro, contemplándola con avidez.

Incorporóse un poco, y se sostenía sobre las rodillas y sobre las manos, con el cuello extendido hacia adelante, como si fuese a saltar. Su canto había cesado, y sus labios se agitaban convulsivamente sin articular palabra alguna.

Un poder misterioso parecía encadenar los instintos errantes de su locura, concentrándose sobre un solo objeto.

Estaba inmóvil, como un lobo acechando su presa, pronto a arrojarse sobre ella.

—¡Oguah! —repitió Mr. Williams en el patio.

Esta voz hizo, como siempre, estremecer al anciano, pero sin cambiar la dirección de su afanosa mirada.

Arrastróse tortuosamente sobre la alfombra, acercándose a la duquesa insensiblemente, y cuando estuvo bastante cerca de ella, le arrebató la caja de oro de entre las manos, prorrumpiendo al mismo tiempo en un grito salvaje, y luego se puso a saltar, levantando su trofeo por encima de la cabeza con una expresión insensata de triunfo.

Ann no había abierto la duquesa sus labios, y ya había desaparecido, arrojando un prolongado aullido de júbilo.

Este grito hizo abandonar a Berta la ventana; pero sólo pudo ver el movimiento de la puerta, que se cerraba entonces.

Cesó el ruido de fuera; nadie volvió a llamar a Oguah, y el antiguo palacio recobró su sombrío silencio.

CULTOS

Santos de mañana martes.—San Tiburcio, mártir, y Santa Susana, virgen y mártir. La Misa y Oficio divino son de San Pedro Advíncula, con rito de obispo mayor y color blanco.

Misa mayor a las diez, y por la tarde Procesos y Reservas.

Atocha.—Continúa la Novena de Nuestra Señora de Atocha, prediciendo por la tarde, a las cinco y media, el Sr. Renau.

San Millán.—Idem la de Nuestra Señora del Tránsito, por la mañana, a las diez, el señor Ygüa.

San José.—Idem la de Nuestra Señora de la Soledad, por la tarde, a las seis, el señor Chacón.

San Antonio de los Alemanes.—Culto a San Antonio, como todos los martes.

Visita de la Corte de María.—Nuestra señora del Milagro en las Descalzas, de Belén en San Juan de Dios de la Puencilla en Santiago, de Lourdes en San Martín 6 del Amparo en San José.

«LA LIBERTAD» EN EL EXTRANJERO

«La Libertad» se vende en París, kiosko núm 213 boulevard des Capucines (en face du Grand Hotel).

Blarritz.—Mr. Benquet, libraire, place de la Malte; Mme. Maupin, rue Mazagan.

Pedir «La Libertad» en San Sebastián, en el kiosko del Boulevard y a los vendedores de los periódicos de Madrid.

ADVERTENCIA

Los suscriptores de Madrid que se ausenten de esta corte en el presente verano recibirán LA LIBERTAD sin aumento alguno en el precio que actualmente pagan por la suscripción, no trasladando su residencia al extranjero.

Al efecto deberán comunicar a esta Administración la dirección que ha de ponerse al periódico para que llegue a su poder con la mayor rapidez posible.

TEMPERATURA

A las siete de la mañana, 19º. A las doce, 30º. A las cinco de la tarde, 28º. El barómetro indica buen tiempo.

Espectáculos para mañana

FELIPE.—A las 9.—El toque de rancho.—El zortzico.—El monaguillo.—El chaleco blanco.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—Concierto.

TIVOLI.—Papa la frescachona.—Los nuestros.—Blanca ó negra.—Un pretexto.

RECOLETOS.—Entrar en la casa.—Los dos millones.—El diablo en el molino.—La fuente de los milagros.

CIRCO DE PRIGE.—A las 9.—Gran gala.—Programa especial.—El sorprendente espectáculo acuático y otros números de verdadera atracción.

CIRCO DE COLON.—A las 9.—Grandes espectáculos terminando con «La Gruta misteriosa» (pantomima acuática).

Establecimiento tipográfico de J. García Costanilla de los Angeles, 3.

no, agitando al mismo tiempo la cabeza en ademán negativo.

—¡La sangre de Oguah es roja!—dijo con énfasis—¡Oguah es un gran jefe!

Los cherokees ancianos, santados para morir sobre las cenizas de su pueblo, habían ya pronunciado también el nombre de Oguah.

Estas no eran ya conjeturas más ó menos equívocas; era una certidumbre completa.

¡Aquel hombre, aquel loco, aquel desventurado, cayó hasta el último escalón de la miseria humana, era el duque Juan.

Western pudo adivinar qué serie de aventuras funestas habían conducido al descendiente de tan nobles y poderosos caballeros a un estado tan miserable, pero nunca llegó a saberlo de un modo positivo.

Al dejar a Boston el duque Juan, tenía ya la razón bastante extraviada, y sin duda sus viajes solitarios y las privaciones de toda especie que debía haber sufrido oscurcieron más y más su espíritu. Por otra parte, tenía en su rostro y en todo el cuerpo señales de infinitas heridas, y era de creer que en alguna de sus excursiones vagabundas había sufrido en poder de alguna tribu india uno de esos suplicios inauditos, cuya relación nos hace estremecer en los libros de los viajeros.

Su razón estaba completamente perdida, y todos saben que la locura es un título de veneración entre los indios. El duque Juan de Maillepré había llegado a ser, bajo el nombre de Oguah, uno de los jefes de la tribu de los cherokees, habiendo seguido a éstos en su emigración a través de las praderas y hasta la orilla de los lagos.

Western sabía que, hecho prisionero allí por los chippways, había sido llevado a Quebec.

Desde Quebec le habían, sin duda, conducido a Londres, en donde las exhibiciones públicas están muy ansiosas de verdaderos salvajes, y ya se sabe que respecto a las cosas ofrecidas a la curiosidad del pueblo, de París a Londres sólo hay un paso.

Si nos fuera permitido tomar aquí la palabra, interrumpiendo la memoria de monsieur Williams, diríamos que el gran jefe siguió el mismo camino que los Sres. Van-Aumburg y Carter, el mismo camino que su señora el

general Tom Ponce ha recorrido últimamente con tanta gloria, anticipándose muy poco tiempo a los indios yoways.

Se venden los leones, los enanos y los salvajes, y, además, la locura quita al hombre los medios de defensa. El inglés, que era dueño del gran jefe, quiso sin duda deshacerse de él luego que su boga pasó enteramente, y Mr. Polipo, el especulador universal, que sabía hacer dinero de todo, adquirió la propiedad del supuesto indio, y le alquiló al dueño de la Cueva del Salvaje.

Esto era lo verosímil. En cuanto a la verdad, Oguah no había querido nunca decir una palabra de su historia.

Luego que Jaime Western hubo recobrado el uso de la palabra y fuerzas para andar, quiso buscar por sí mismo a los Mailleprés.

Inútiles fueron sus pesquisas. Fué tratado de mala manera en la prefectura de Policía, donde reclamaba noticias, y tuvo ocasión de convencerse de que Mr. de Compans había atraído en su favor la opinión general, y de que todo pretendiente a la herencia del duque Juan tendría contra sí vehementes presunciones de impostura.

Fué infructuosa la queja que había entablado contra Carmen. Se había conocido a una joven de este nombre que bailaba en el boulevard del Temple; pero los inspectores de policía creyeron poder informar que se había fugado de París, y aun de Francia.

Jaime Western tenía poco interés en vengarse, y su queja sólo había tenido por objeto recobrar la cartera que contenía los papeles de la familia de los Mailleprés.

En esta cartera obraban las fes de bautismo de Gastón y sus hermanas, un extracto de la del marqués Raul, el nombramiento de coronel del duque Juan y una especie de acta de notoriedad, firmada por el anciano Williams, Western y otras personas de Boston, que determinaba la época precisa de la desgracia del jefe de la familia. Había además en ella algunas cartas del marqués Raul y otros apuntes, en que se refería todo lo que sabemos de la vida de los Mailleprés antes y después de su partida para América.

Pero por grande que fuese la importancia de esta cartera, su pérdida se hacía de un in-

general Tom Ponce ha recorrido últimamente con tanta gloria, anticipándose muy poco tiempo a los indios yoways.

Se venden los leones, los enanos y los salvajes, y, además, la locura quita al hombre los medios de defensa. El inglés, que era dueño del gran jefe, quiso sin duda deshacerse de él luego que su boga pasó enteramente, y Mr. Polipo, el especulador universal, que sabía hacer dinero de todo, adquirió la propiedad del supuesto indio, y le alquiló al dueño de la Cueva del Salvaje.

Esto era lo verosímil. En cuanto a la verdad, Oguah no había querido nunca decir una palabra de su historia.

Luego que Jaime Western hubo recobrado el uso de la palabra y fuerzas para andar, quiso buscar por sí mismo a los Mailleprés.

Inútiles fueron sus pesquisas. Fué tratado de mala manera en la prefectura de Policía, donde reclamaba noticias, y tuvo ocasión de convencerse de que Mr. de Compans había atraído en su favor la opinión general, y de que todo pretendiente a la herencia del duque Juan tendría contra sí vehementes presunciones de impostura.

Fué infructuosa la queja que había entablado contra Carmen. Se había conocido a una joven de este nombre que bailaba en el boulevard del Temple; pero los inspectores de policía creyeron poder informar que se había fugado de París, y aun de Francia.

Jaime Western tenía poco interés en vengarse, y su queja sólo había tenido por objeto recobrar la cartera que contenía los papeles de la familia de los Mailleprés.

En esta cartera obraban las fes de bautismo de Gastón y sus hermanas, un extracto de la del marqués Raul, el nombramiento de coronel del duque Juan y una especie de acta de notoriedad, firmada por el anciano Williams, Western y otras personas de Boston, que determinaba la época precisa de la desgracia del jefe de la familia. Había además en ella algunas cartas del marqués Raul y otros apuntes, en que se refería todo lo que sabemos de la vida de los Mailleprés antes y después de su partida para América.

Pero por grande que fuese la importancia de esta cartera, su pérdida se hacía de un in-

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

E. Padrosa y Comp.^a

CIUDADANOS, NÚM 16, GERONA

Se activa y gestiona toda clase de asuntos. Se admiten representaciones y comisiones nacionales y extranjeras.

Compra y venta de toda clase de mercancías.

SE PUEDE MUY BIEN COMPRAR

EN LA ANTIGUA Y ACREDITADA

LAMPISTERIA DE MARIN

por la economía de sus precios y al gran surtido que presenta en lámparas y batería de cocina.

Lámparas de excelente petróleo, sin olor, á domicilio

Taller de composturas.

12, Plaza de Herradores, 12.

ACADEMIA PREPARATORIA para la General Militar.—Director, D. Arturo Guin, comandante capitán (por oposición), profesor de Matemáticas durante ocho años en la General Militar y examinador de ingreso. 1.º de Agosto se abren las clases.—Pídanse reglamentos.—Alfalicó, 3, Toledo.

DENTICINA INFALIBLE

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y acidentes, robustece á los niños y los desentena. Una caja, 12 reales, que remite por 14 el Sr. Fernández Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España. Rechazad los plagios.

EL AGUILA

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS

Trajes tricot, patent y vicuña, 25, 30, 35, 40, 42, 50, 50, 60 y 70 pesetas. Sacos rusos y gabanes, diferentes géneros, de 20, 25, 30, 35 hasta 50 pesetas.

Capas, de 42, 50, 52, 50, 75, 87, 50, 100, 112, 50, 126 pesetas

Géneros para confeccionar á medida, en clases y perfiles.

Especialidad en capas, batas y demás prendas de abrigo.

Togas, de 75, 100 y 125 pesetas.

PRECIO FIJO

SE VENDEN

cuatro magníficas puertas vidrieras para portada, con lunas de gran tamaño de una pieza.

Darán razón,

49, FUENCARRAL, 49

LA FAVORITA

Admirable agua higiénica para teñir el cabello y la barba. Única en Europa; sin competencia por su especialidad de no llevar nitrato de plata ni contener substancia alguna perjudicial, como pedea comprobarse en su análisis por los mejores químicos, y por consiguiente, no mancha la piel ni la ropa y es progresiva. Úsase con la mano, esponjita ó cepillo, siendo una brillanteza.

Compuesta por M. Macías, quien la sirve gratis en su peluquería, Caballero de Gracia, 30 y 32.

Precio del frasco: 3,50 pesetas. Único depósito en Madrid, Caballero de Gracia, 30 y 32, entre-suelo.

De venta en las principales perfumerías y peluquerías. Exportación á provincias.

GRAND HOTEL CONTINENTAL

BIARRITZ

B. PEYTA, Propietario

Este magnífico establecimiento, situado en el mejor sitio de Biarritz, con hermosas vistas al mar y al Mediodía, tiene lujosos departamentos, elegantemente amueblados para familias; 150 habitaciones ó salones; gran salón de tertulia y reuniones; magníficos cuartos de baño; mesa redonda de 150 cubiertos; dos grandes salones de restaurant; salas y gabinetes particulares para familias, salas de billar y de fumar; servicio completo de ómnibus y carruajes á la llegada de todos los trenes á la estación de La Négresse.

Ascensor á todos los pisos del Hotel.

Precios moderados.

49, FUENCARRAL, 49

Camas inglesas.

Camas del país.

Colchones de muelles.

Colchones tapizados.

Esta casa es la primera y única en su clase.

49

NO TIENE SUCURSALES FUENCARRAL, 49

SERVICIO PERMANENTE

LA SOLEDAD ANTIGUA EMPRESA FUNERARIA ÚNICA DE JUAN ANTONIO NUEDA Y COMP.ª

SERVICIO PERMANENTE

ANUNCIANTES LA EMPRESA ANUNCIADORA LOS TIROLESES

se encarga de la inserción de los anuncios, reclamos, noticias y comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias, con una gran rebaja para vuestros intereses. Pídanse tarifas, que se remiten á vuelta de correo. Se cobra por meses, presentando los comprobantes.

Oficinas: Barrionuevo, 7 y 9, Madrid.

SEÑORES ANUNCIANTES

La Agencia de Anuncios de EMILIO CORTEJ (Tudescos, 24), es una de las que mejor cumplen las órdenes que se la confían, y á esto es debido la numerosa clientela con que cuenta. Se remiten tarifas á quien las pida.

CHOCOLATES Y CAFES

DE LA

COMPANIA COLONIAL

TAPIOCA, TES

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

Depósito general:

CALLE MAYOR, 18 Y 20

MADRID

SERVICIOS

DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA

DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertosamericanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico, con trasbordo en Puerto-Rico.

Un viaje mensual, saliendo de Vigo el 15, para Puerto-Rico, Costa Firme y Colón.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú, y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa oriental de África, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada 4 viernes, á partir del 10 de Enero de 1890, y de Manila cada 4 martes, á partir del 7 de Enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo, y Buenos Aires, saliendo de Cádiz, á partir del 1.º de Enero de 1890

Línea de Fernando Poo.—Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicio de África.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tángier.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger, los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga, en condiciones más favorables, pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía expide pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes en Barcelona: La Compañía Trasatlántica, y Sres. Ripoll y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel Páez y Compañía.—Coruña: D. E. Da Guarda.—Vigo: D. Antonio López de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch, hermanos.—Valencia: Sres. Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

Se admiten esquelas de defunción hasta las tres de la tarde.

Se venden coches de todas clases. Alfonso X, núm. 5.

Viajeros: Esmorador hospedaje desde 4 pts. Aduana, 21, pta. Izq.ª

Liquidación de muebles y sillerías: Hay juego de alcoba, de maple, muy barato; Mesonero Romanos, 3.

En Agosto y Septiembre rebaja de precios en los lavabos, aparadores y otros muebles.—Jacometrezo, 26.

OJO.—Pasta universal para limpiar metales, oro, plata, cobre, latón, espajos y vidrio. Con dicha pasta se obtendrá un brillante excepcional es muy curioso al emplearla y económica. Acompaña al prospecto cómo se ha de usar.

De venta: Hileras, 8, portería.

PEPTONA DE HIERRO ROBIN.—Aminitida oficialmente en los hospitales de París, por la Academia en 1885, según ensayo de monsieur Berthelot, vinos, gotas y píldoras.

El vino Robin de peptona de hierro es el más activo, el más agradable y el más asimilable de todos los vinos y elixires ferruginosos.

Dosis: un vaso de licor antes de la comida. Precio: 4,50 francos. Depósito en todas las farmacias de España.

VINO DE T. G. PERALTA, DE Biarritz.—El mejor tónico reconstituyente, muy agradable al paladar, preparado con excelente vino de Málaga, quinina, coca, cáscara de naranjas amargas y lacto fosfato de cal. Poderoso reparador.

Dosis: un pequeño vaso en cada comida. La botella, 5 francos.

Depósito: M. Cirette, farmacéutico,—60, calle Mayerne, París.

Y en todas las buenas farmacias de España.

Bicicleta y landó, se vende, Don Pedro, 8, duplicado.

En la Administración de este periódico se reciben anuncios y comunicados á precios convencionales.

que no ex -luye de ningún modo la locura, todas las apariencias de una completa tranquilidad.

Nadie supo en dónde había estado, ni mucho menos se llegó á sospechar el robo que había cometido.

Mr. Williams volvió á su escritorio; Toby se sentó en su lugar, y ambos continuaron el trabajo, que ya tocaba á su fin.

He aquí los sucesos referidos en la última parte de la memoria.

Una mujer llamada Carmen había dado de puñaladas á Jaime Western en una habitación de la hospedería del Salvaje la misma noche de su llegada á París.

Lo que se siguió inmediatamente á aquel crimen no era conocido de él, y afirmaba solamente que en la tarde del miércoles de Ceniza de 1826, doce horas después del extraño combate que había sostenido con una mujer, en el que fué vencido, recobró sus sentidos en un negro y miserable lecho, colocado en un desván asqueroso y obscuro, donde no había aire que respirar.

Jaime Western tenía una herida espantosa en la garganta. Habíase desmayado al recibirla; y el médico que le asistió más tarde declaró que debía haber muerto en el acto.

Al recobrar sus sentidos, y á causa de la pérdida de sangre, su estado era el de un cadáver: se encontraba solo, incapaz de moverse y tan débil, que sólo debía su salvación á un loco que le acompañaba.

Este loco era un desventurado, que estaba á merced del dueño de la hospedería, quien le asignaba al de la cueva del pasadizo en calidad de salvaje.

Llamábanle en este café el gran jefe, ó el sagamoro.

Jaime Western no pudo conseguir de este hombre que le explicase detalladamente cómo le había introducido en su chirimbitil; pero en el techo de éste faltaba una tabla, precisamente encima de la cama.

Western ha su supuesto después que Carmen, para ocultar al crimen, había querido enterrar su cuerpo bajo el entablado de la habitación en que habían bebido los dos, los dos, y que el ruido que hizo, algunas gotas de sangre tal vez habían llamado la atención del salvaje, que arrastrando á su vez una de las

tablas del techo de su cuarto, recibió el cuerpo entre sus brazos.

Según las noticias de Mr. Williams, el hombre á quien se llamaba el Salvaje era de estatura colosal y se hallaba dotado de unas fuerzas hercúleas, y su desván, situado en uno de esos entresuelos peculiares de la calle de Valois, que están entre el primero y el segundo piso de las casas, era tan bajo, que tocaba el techo con la mano; por consiguiente, el suceso no tenía nada de inverosímil.

Jaime Western sufría cruelmente: la sangre aglomerada en su garganta le impedía hablar; y fué necesario para su salvación que la Providencia iluminara por un instante el pensamiento extraviado al pobre insensato.

En efecto, al llegar la hora en que el jefe estaba obligado á parecer en la Cueva del Salvaje para la representación de la noche, mostró repugnancia en dejar el herido enteramente solo, y envolviéndole entre la manta de su cama, lo cargó sobre sus espaldas, pasó sin decir palabra por en medio de los criados de la hospedería, y fué á llamar á la puerta de un médico de la calle nueva de Petits-Champs. Abriósele; el salvaje entró en la casa, depositó su carga sobre un banco, y salió sin proferir palabra.

Western estaba salvado, pues se hallaba en casa de un hombre hábil y generoso, cuya asistencia le volvió la vida.

Su convalecencia fué larga y dolorosa; hasta después de mucho tiempo no pudo recobrar el uso de la palabra; aun conservaba las señales de aquella terrible herida, teniendo su cuello la dureza de lapiedra.

Western se encontraba en tierra extraña y sin recursos. Antes de ser herido se había deshecho él mismo de su bolsa, y su asesino sólo le había dado de puñaladas para apoderarse de la cartera, que contenía todos sus billetes de banco. La generosidad del médico fué su único amparo en tales circunstancias; bien es verdad que únicamente necesitaba para salir de ellas el tiempo preciso para recibir letras de América.

Lo que más hizo sufrir á Western durante su enfermedad fué el recordamiento: incesantemente veía delante de sí la horrible amar-

gura de todos aquellos á quienes había venido á socorrer.

A los dos días de recibir la herida, cuando las ideas aun rayaban en su cerebro, ya le dominaba sin cesar este pensamiento.

Hizo tomar inmediatamente noticias de la habitación del marqués Raul de Maillepré; pero la familia de éste había abandonado la casa de Mr. Polipo en la mañana del miércoles de Ceniza, y no se sabía á dónde había ido á parar.

En el estado en que se encontraba, nada más podía hacer Jaime Western. Esporo, pues, con una impaciencia que redoblaba su fiebre, el momento en que sus fuerzas le permitiesen obrar por sí.

Durante los meses que pasó en cama recibió algunas visitas del Salvaje de la Cueva.

Aquello era muy extraño; pero, á pesar del desorden de su cerebro, el gran jefe parecía firmemente inclinado al hombre á quien había salvado la vida, y siempre que podía escapar se del desván que le servía de aposento, iba á llamar á la puerta del médico de la calle nueva de Petits-Champs.

Los criados le negaron al principio la entrada; pero el gran jefe tenía unos puños propios para no inquietarse demasiado por tales negativas: pasó sin licencia la primera vez, y las demás fué introducido de buen grado por orden del doctor.

Iba á sentarse silenciosamente á la cabecera de Western; mirábase con la mayor atención, y comenzaba á modular suavemente un canto, cuyas notas sordas y monótonas, adormecían al herido.

La presencia del salvaje aparecía en el rostro de éste, que no había recobrado aún el uso de la palabra, visibles señales de emoción; hacía esfuerzos por hablar, y en aquellos momentos era cuando no podía resignarse á su papel de mudo.

Consistía esto en que Western había encontrado un vago recuerdo en las facciones mutiladas del salvaje, y como además el gran jefe era un cherokeo, ¡cuántas cosas hubiera querido preguntarle!

Estas fueron sus primeras impresiones; pero más tarde tuvo mayores razones para

coher de menos la palabra y para conmoverse más vivamente.

Siempre que salía el gran jefe, ocultaba su desnudez con una larga capa obrocada al cuello. Un día en que se hallaba sentado á la cabecera de Western, éste dirigió su mirada distraída á las caprichosas pinturas que se extendían sobre el cuerpo del primero; mas sus ojos se detuvieron al fijarse en el lado izquierdo de su pecho, y cesaron de errar distraídos.

Junto al corazón tenía el gran jefe un dibujo pequeñísimo, que representaba, á poco menos, la figura de un escudo de armas.

Western, como buen republicano, no se había sin duda ocupado mucho de la heráldica; pero había visto tantas veces en otro tiempo entre las manos del marqués Raul ó de la duquesa Berta objetos con las armas de Maillepré, que conservaba sus cuarteles en la memoria, y creyó reconocer en el dibujo del pecho del gran jefe una especie de copia grosera del escudo del duque Juan.

Separóle la capa, y miró mejor. La pintura figuraba en efecto tres martillos en un prado, y las armas de los Mailleprés eran tres martillos de plata en campo verde.

La vista de aquel dibujo acabó de confirmar las vagas sospechas que habían ocupado hasta entonces la mente del americano.

Por extraño é inverosímil que pudiese parecerle aquella idea al principio, llegó á convencerle, y combatió victoriosamente toda especie de dudas.

Siéndole imposible hablar, trató Western de interrogar al sigomoro por medio de signos, y, con efecto, tocó con el dedo el escudo, mirándole á él cara á cara.

El salvaje respondió á aquella mirada con un movimiento de embarazo, y sus ojos contemplaron luego repetidas veces el rostro de Jaime de arriba á abajo, como se observan las facciones de un amigo perdido hace mucho tiempo.

Efectivamente, hacía ya mucho tiempo. Pero aquel examen no produjo resultado, pues el gran jefe bajó los ojos, como renunciando á seguir la senda extraviada de sus recuerdos, y después separó el dedo de Western y cubrió el escudo con la palma de la ma-